

Anexo 5. Consentimiento informado para actores sociales



Estrategia de Atención Primaria Ambiental –APA-: herramienta para la articulación y potencialización de acciones sobre la problemática de agro-tóxicos en el municipio de Andes, Antioquia. 2017.

CONSENTIMIENTO INFORMADO

La estrategia de Atención Primaria Ambiental -APA- ha planteado diversos objetivos que buscan entre otros establecer un nivel de gestión local y una adecuada articulación que incluya a todos los actores locales, en particular al gobierno comunal y a la comunidad, además, empoderar a las comunidades y fortalecer su capacidad de gestión ambiental. La estrategia APA busca reconocer como un espacio importante lo local, donde lo cotidiano cobra valor porque es allí donde las personas conviven con sus realidades y conocen el porqué de ellas; sin embargo, para lograr el adecuado desarrollo de dicha estrategia se hace necesario identificar diversos factores que propicien la construcción colectiva del conocimiento y la modelación de la estrategia frente a las necesidades locales en la cual se tenga una adecuada integración de conocimiento y experiencias de acciones realizadas para la prevención y/o mitigación de problemáticas ambientales, promoviendo la colaboración y el desarrollo de una visión y unos objetivos comunes.

Objetivo General: Analizar como la estrategia de Atención Primaria Ambiental, puede articular las diferentes acciones adelantadas sobre la problemática de agro-tóxicos, en el municipio de Andes suroeste de Antioquia, 2017.

Tenga en cuenta que su participación en la investigación será de manera voluntaria y usted podrá realizar preguntas relacionadas con la investigación y la información en cualquier momento, de igual manera podrá abandonar esta investigación cuando lo desee manifestándolo a los estudiantes y/o docente asesora.

Debe quedar claro que los participantes de la investigación no tendrán ningún ingreso económico en forma de remuneración por su colaboración en esta investigación; además, ustedes no asumirán ningún costo por su participación en la misma.

Procedimiento de investigación. Si ustedes acceden a participar en la investigación, harán parte de un grupo focal el cual tendrá como herramienta principal la pre-propuesta para la creación de un Centro de Atención Primaria Ambiental - CAPA - para la problemática de agro-tóxicos en el municipio de Andes; la cual será discutida entre las personas asistentes, la

información se recolectará por medio de grabación, la cual será analizada para hacer los ajustes pertinentes a la pre-propuesta.

Beneficios. El beneficio directo que ustedes obtendrán con la participación en la investigación es, recibir herramientas que facilitan entender la problemática de agro-tóxicos desde una perspectiva más amplia, donde se integren diferentes conceptos y opiniones y se creen verdaderos compromisos y soluciones duraderas a partir de una comunicación permanente y eficiente, que tenga en cuenta los intereses y conocimientos de los involucrados.

De igual manera, se puede contribuir indirectamente a la posible solución de problemas generados en la salud, en el agua, en el suelo y en el aire por la aplicación constante y en algunos casos irresponsable de los agro-tóxicos. Finalmente, se resalta la importancia del proceso de articulación como instrumento facilitador en la consecución de los diferentes intereses de la comunidad.

Riesgos. La participación en esta investigación no genera ningún riesgo para ustedes y su familia. No tendrán que realizar aportes de ninguna clase, específicamente económicos.

Derechos. Usted es libre de participar en esta investigación, así como de retirarse de la investigación si no está de acuerdo con seguir participando en ella.

Confidencialidad. La información que ustedes brinden es confidencial y solo tendrán acceso a ella, los estudiantes y la docente asesora, con el fin de lograr el propósito del proyecto y determinar en qué medida pueden mejorarse condiciones que se consideren problemáticas durante el desarrollo del mismo.

Personas a contactar. Si tiene cualquier pregunta acerca de esta investigación o acerca de lo que debe hacer en caso de alguna molestia, puede comunicarse con **Mónica Lucia Soto** docente Universidad de Antioquia, Facultad Nacional de Salud Pública, **Teléfono: 3113117817**. **Erika Tatiana Ríos Gil** estudiante investigadora Universidad de Antioquia, Facultad Nacional de Salud Pública, **Teléfono: 3207045918**. **Julián David Gil Valencia** estudiante investigador Universidad de Antioquia, Facultad Nacional de Salud Pública, **Teléfono: 3127933084**.

Su firma y huella digital, indican que ustedes han decidido participar voluntariamente en esta investigación, habiendo leído (o escuchado) la anterior información. Este consentimiento será firmado por los integrantes del grupo focal. Anexo lista de involucrados, firma y huella.